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―― 2021年11月の行政書士試験合格、本当におめ

でとうございます。まずは自己紹介と、行政書士試験

に合格するまでの経緯を教えていただけますか。

水野　僕は兵庫県の私立中高一貫校に通う中学生

です。中学１年生の冬に行政書士試験を受けるこ

とを決め、TACのWeb通信講座を申し込み、年明

け３月から本格的に勉強をスタートしました。約

８ヵ月の勉強の末、中学２年生で受けた試験に合

格し、この春、中学３年生に進級しています。

―― 小学生の頃は、どんな将来の夢を描いていまし

たか。

水野　子どもの頃から法律の条文などを読むの

が好きで、将来は法律を熟知した上で、国民に寄り

添った政治家や、真実を追求するジャーナリストに

なりたいと思っていました。

―― そんな中、中学１年生で行政書士受験を決め

たきっかけは何だったのですか。

水野　中高一貫校に通っていて高校受験が必要な

いため、「せっかく時間があるのだから、資格の勉強

でもしてみようか」と父と一緒に書店の資格試験の

コーナーに行ったとき、父から行政書士の試験対策

本を薦められたのがきっかけです。もともと法律の

条文を読むのは好きでしたし、資格を取得すること

で、将来の職業選択の幅が広がるのではとも考えま

した。法律系の国家資格には他にも司法試験や司

法書士試験などもあるようでしたが、勉強する内容

に興味を持ったのが行政書士試験でした。また、当

時の最年少合格者を比較してみても、行政書士試験

は前年2020年度が15歳と他の法律系資格よりも

年齢が低かったので、「自分も合格できるのでは？」

という気持ちになれたことも、めざす決め手になり

ました。

―― 他の法律資格とも比較した上での決断だった

のですね。博之さんにとって初めての資格試験挑

戦だったと思いますが、資格取得のための学習の

手段として、TACのWeb通信講座を選択したのは

なぜですか。

水野　実は、その書店で実際手に取ってみてわか

りやすいと感じて購入した資格試験の対策本が、

TAC出版の『みんなが欲しかった！行政書士 合格

へのはじめの一歩』でした。最初のうちはこのテキ

ストを読んでいたのですが、学生には馴染みがない

法律も多くあり、本を読むだけの勉強に限界を感じ

てきてしまって。やはりプロの講師の講座を受けた

ほうが効率よく学べるのではと思ったので、受験指

導校に通い本腰を入れて勉強しようと決心しました。

　どの受験指導校を利用しようかと調べる中で、そ

の対策本の著者のひとりである神田講師がTACの

Web通信講座を担当していると知りました。慣れ

親しんでいる神田講師の指導方法・考え方で勉強

を続けたほうが学習効率も上がりますし、学校との

両立のため「平日は学校の勉強」、「土日や長期休暇

は資格の勉強」という風にメリハリをつけて、自分の

ペースで勉強したかったので、TACのWeb通信講

座は自分にぴったりだろうと思ったのです。

―― 学校の勉強との両立について、不安に思うこ

とはありませんでしたか。

水野　そこまで不安はなかったです。先ほどもお話

ししたように、僕の通う学校が中高一貫校で高校受

験がないぶん、時間的な余裕を持てることが大き

かったですね。もし高校受験が必要だったら、在学

中の資格取得を考える余裕はなかったと思います。

ただ、進学校で授業の進度が速く、もちろん定期テ

ストなどもあるため、学校の勉強との両立ができる

か悩んだことはありました。でも臨時に来ていた

だいていた社会科の先生が、「君なら合格できるよ。

自信を持ってどんどんやりなさい！」と背中を押し

てくださったことで「がんばってみよう！」と決心す

ることができました。

―― 実際に行政書士の勉強を始めてみての感想を

教えてください。

水野　新しい知識を学ぶ楽しさを感じましたし、

TACの講義のわかりやすさにも助けられました。

特に、憲法は社会科の授業でも勉強していますし、
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兵庫県の私立中高一貫校に通う中学３年生。
2021年度の行政書士試験において、最年少
となる中学２年生・14歳での合格を果たす。
学校での得意教科は数学。部活動は、数学
研究部と剣道部に所属。趣味は鉄道で、
「鉄印帳」に各地の「鉄印」を集めている。
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　2021年度の行政書士試験において、最年少となる中学２年生・14歳での合格を果たした水野博之さん。
国家資格である行政書士試験に中学生が合格したという報は、多くの人に驚きと希望を与えたことだろう。
なぜ行政書士を志したのか、受験のきっかけや学業との両立など、様々な角度からお話をうかがった。



民法は日常生活でイメージしやすい内容なので勉

強も比較的スムーズにできました。ただ、国家賠償

法や商法などは遠い世界の話に感じられて、苦戦し

ましたね。自分にとって身近ではない法律の内容だ

と、その法律の意味や背景がイメージしにくいので

す。せっかく資格試験にチャレンジするなら、ただの

暗記ではなく、内容を理解できなければ意味がない

と思っていただけに、そういった馴染みのない法律

はまず前提を理解して、法律の内容をかみ砕いてい

かないといけないので、覚えるまでに時間がかかり

ました。

―― そういった苦手な科目は、どのように克服しま

したか。

水野　最初はそれぞれの法律を文章として覚え、

次に法律の全体像を把握してから、改めて各法律の

内容をじっくりかみ砕いて考え、理解するようにし

ました。あとは、例えば行政手続法など、出てくる条

文がどれも似ていて覚えにくい分野では、表にまと

めて比較しながら視覚的に覚えるのも有効でした。

でき上がった表を見て勉強に役立てるのはもち

ろん、表を作る作業そのものを通して、知識を整理

しながら頭に入れていましたね。また、父は僕が「抵

当権」をイメージしやすくするように、自宅の登記簿

を取り寄せて実物を見せながら説明してくれるな

ど、「社会経験がない」というハンディキャップをカ

バーするためにいろいろ考えてくれました。行政書

士試験はそもそも覚える量が多く、ただ文章を丸暗

記するのは限界があるため、こういった理解しなが

ら覚えるための工夫はとても大事だと思います。

―― 全体的な勉強方法や、工夫した点を教えてくだ

さい。

水野　出題範囲すべてを完璧に覚えるのは難しい

ので、TACの講師から「ここは頻出項目です」など

と指示された箇所を重点的に学ぶように意識しま

した。基本的な勉強の流れとしては、「講義を受け

てミニテストで知識の定着度を確認し、できなかっ

たところをノートにまとめて復習する」。この繰り返

しです。復習の際に意識していたのは、講師から勧

められた「インプットだけでなくアウトプットをしっ

かり行う」ことでした。問題集を解くことはもちろん

ですが、先ほどお話しした行政手続法のために作っ

た表などを、電車で通学するときや歩いているとき

にも頭の中で再現するようにしていました。もしう

まく再現できない箇所があればメモしておき、帰宅

後にテキストを見て確認するなど、誤った知識のま

ま定着させないよう、アウトプットする内容が正しく

合っているかも気をつけていました。テキストを持

ち歩くのが好きではない僕には、このやり方が効果

的でした。

―― 「頭の中でアウトプットをする」という方法はい

いですね。疲れやモチベーションの低下を感じたこ

とはありませんでしたか。

水野　講義動画は１コマ90分と、学校の授業よりも

長いので、受講後は、やはり疲れを感じることもあり

ましたね。そういうときに無理して知識を詰め込も

うとしたところで頭に入らないので、少し休んで疲

労を回復させていました。よく「１日10時間勉強し

た」といった受験生の話を聞きますが、僕はただ机

に向かって時間をかけるのは好きではなかったので、

時間”ではなく「テキストのこのページまでやる」と

いうように 量”で区切りをつけていました。どれだ

けの時間を使ったかよりも、集中して目標とした範

囲を着実に勉強することのほうが大事だと思います。

―― メリハリをつけて短い時間で集中して勉強して

いたのですね。暗記量が多く大変だったとのことで

すが、逆に学んでいて楽しかった科目はありますか。

水野　行政法です。民法は人の考えが絡むので主

観的な要素がありますが、行政法は〇か×かではっ

きり分けられる点が、数学が得意な僕には合ってい

ました。実際の試験でも、行政法は高得点を獲得で

きました。逆に、会社法は会社勤めの経験がないの

でイメージしにくく、楽しく感じるところまではいき

ませんでした（笑）。試験での配点もそれほど高くな

いので、無理してそこに注力しようとは考えません

“
“

でした。

―― 実際に試験を受けた感想を教えてください。

水野　父が試験会場までの行き方や会場付近の様

子を撮影し、例えば「会場の照明は少し暗め」など現

地の下調べをしてくれていたおかげで、当日は変な

緊張もなく、落ち着いて試験に集中することができ

ました。試験中は、全60題を３時間で解くにあたっ

て科目ごとに時間配分を決めて臨みましたが、最初

のほうに手を着けた民法の問題が予想以上に難し

く、少し焦りました。記述式の問題はTACの直前対

策で仕上げた成果が発揮でき、手ごたえがあった一

方で、択一式の問題はあまり自信がありませんでし

た。自己採点では記述式の問題は目安となる点数

しかわからないので、「受かっているかな…」と不安

になるぐらいならと、自己採点はせず、翌年１月の

結果発表を待ちました。

―― 合格を知ったときはいかがでしたか。

水野　合格発表の日は平日だったので、放課後に

インターネットで結果をチェックしたのですが、自分

の番号を見て興奮してしまい、何度も番号を見間違
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えていないか確認しました（笑）。その夜は母がご馳

走を作ってくれて、家族でお祝いをしました。

―― 資格を手にした今の将来の夢を教えてください。

水野　まだ具体的には決め切れていませんが、自分

が学んだ知識を使って社会を良くし、人のためにな

る仕事がしたいという思いに変わりはありません。

行政書士試験を通して、努力して何かを成し遂げた

ときの楽しさを実感したので、この先も興味を惹か

れるものが出てきたら挑戦していきたいです。

―― 資格を手にしたことでますます人生の選択肢

が広がりましたね。博之さんがこ

れからどんな人生を歩んでいく

のかとても楽しみです！

 お父様にインタビュー！ 
学生ならではの弱点を家庭でサポート

　息子は、幼い頃に買い与えた憲法の本を熱中して読むなど、法律の条文が好きな子だったので、「法律系の資格
を取得するのも良いのでは」と思い行政書士試験を勧めました。
　学習中は息子のサポーターとして、進捗具合のマネジメントや、講師に聞きにくい質問に代わりに答えるなどし
て支えました。特に意識したのは、学生がイメージしにくい部分の補足です。例えば「抵当権」なら、散歩中に物件
を見たり登記簿を取り寄せたりと、実物を見せながら話すことで、テキストでは理解しにくい内容を身近に感じても
らえるよう工夫しました。また、試験当日の緊張を少しでも取り除けるように、あらかじめ自宅から会場までのルー
トや移動時間、会場付近の雰囲気などを調べておきました。会場の様子を撮影した動画を見せたことで、事前にリ
アルに体感でき、緊張をほぐせたと思います。
　息子には将来、「人の役に立ち、皆に頼られるような人」になってほしい。そのためには、仕事であれ資格であれ、
自分自身の軸となる“何か”を持ち、地に足をつけていなければなりません。私は「こ
の職業に就きなさい」「家業を継ぎなさい」と言ったことはありません。今回も、行政書
士試験に合格したからといって行政書士になってほしいわけではなく、学んで得た法
律の知識をひとつの軸として、この先の人生で活かしてほしいと願っています。
　以前ある方から「法律は強い人の味方でも弱い人の味方でもなく、“知っている”人
の味方です」と言われたことがあります。つまり、「法律を知っていること」が法律を味
方にするために大事なことなのです。その意味で、身につけた法律の知識を活かして、
人の役に立てるような、豊かな人生を送ってほしいですね。

馴染みがない分野の勉強をするの
は大変でしたがTACの講義や父の
サポートもあり、最年少で合格す
ることができました！

将来は身につけた知識を活かして、
人のためになる仕事がしたいです。

出典：仕事と資格マガジン『TACNEWS』2022年7月号


